



OCTOBRE 2006



photo lefourneau.com

FRESQUE COTE NORD DU ROUSSIN
REALISEE PAR L'AMICALE MOLENAISE

SKREO N0 85

OCTOBRE 2006

SOMMAIRE

- Poème
- Le mot du Président
- Etat civil
- Site internet
- Animations de l'été
- Le pèle mêle
- Assemblée générale
- Rions un peu
- Le Fest an Ouch (Skréo du 5 février 1980)

STATUTS DE L'AMICALE .

(J.O du 04 . 08 . 1978 et du J.O du 22 . 01 . 1984 .)

- Amélioration du cadre de vie de tous ceux qui, à un titre quelconque, sont attachés à l'île Molène et à son archipel .
- Animation de l'île et pratique d'activités sportives, le champ d'activités étant étendu à tout l'archipel de Molène .

Siège social : Penn an Ero, Molène
Téléphone et Fax : 02 98 07 38 60

Tirage de notre journal associatif à 370 exemplaires distribués à nos adhérents

MOLENE

Je m'assieds tranquillement sur le quai

Et j'admire paisiblement la jetée.

En face de moi Lédénes

Ile pleine de mystères

Qui règne en maîtresse

Sur toute l'étendue de la mer.

Les bateaux accostent au Môle

Sans même un bruit de tôle.

Au-dessus de moi, le soleil

Qui, jaune comme une abeille,

Se reflète dans l'eau pure

Eau où tous les fruits deviennent mûrs.

Le bruit de l'écume m'envahit

Se posant sur les rochers, quel beau bruit.

Oui, Molène, quelle belle île !

Un endroit où l'on peut être tranquille.

Brendan Abolivier, 11 ans

LE MOT DU PRESIDENT

Chers amicalistes

Je laisse la première page de ce Skréo no 85 à un poème spontané écrit par le jeune Brendan Abolivier, 11 ans, pour l'hommage simple et sincère qu'il rend à Molène. Bravo!

J'ai beaucoup de bravos à lancer pour cette saison 2006. En effet, grande satisfaction partout: bals, foot, environnement avec une très bonne participation et un bon esprit d'équipe. Bravo surtout à tous les bénévoles qui participent, en fonction de leurs disponibilités et de leur savoir-faire, à toutes ces réussites. Le beau temps qui était de la partie a certainement facilité le travail effectué.

Satisfaction également d'avoir pu faire réaliser la fresque côté nord du Roussin en plus de la rénovation de la fresque côté sud. Engagement tenu. Le financement reste à résoudre, mais c'est en bonne voie.

Par contre, en ce qui concerne la commune, Molène a été quelque peu chahutée cet été. Ceci est dommage car nous sommes en pays de liberté et de démocratie où chacun peut s'exprimer sans se cacher et exposer ses problèmes en essayant d'y apporter des solutions. Ce serait une manière positive d'avancer dans le progrès.

Dans les sujets récurrents, il y a toujours ce fameux projet "Parc Marin". Des débats publics ont eu lieu sur le continent, à Plouarzel, à Châteaulin, à Crozon et à Douarnenez plus tard. En ce qui concerne les îles de Molène, Sein et Ouessant, l'enquête publique devrait avoir lieu en novembre. Il serait souhaitable que le maximum d'habitants donne son avis.

Y aura-t-il des réponses aux questions posées depuis X temps? "Wait and See" comme disent les anglais.

Bonne lecture, bon courage pour ceux qui ont repris le travail et bons souvenirs de vacances. Merci encore à tous ceux qui nous ont aidé: pêcheurs, artisans, restaurateurs, commune, services divers et particuliers.

Kénavo.

René Masson

P.S.

Ce bulletin est adressé à tous les adhérents. Le prochain ne parviendra qu'aux personnes à jour de leur cotisation (12 euro par famille). Merci d'y penser pour les retardataires.

ETAT CIVIL

du 15 juin 2006 au 15 octobre 2006

Naissances au foyer de :

Marine Calvez et Olivier Colléter (fille de Léone et François Calvez)	Thomas
Emmanuelle Cariou et Ivo-Rocha Fortès (fille de Rozanne et Marcel Cariou)	Lukas
Maëva et Vincent Cariou (fils de Nicole et Henri Cariou)	Jade
Aurore Petton et Yvan Thébault (fille de Marie-Andrée Berthelé et Robert Petton)	Youenn
Angélique Petton et Didier Cariou (fille de Marie-Andrée Berthelé et Robert Petton)	Cyril
Catherine et Alain Corbel (fils de Andrée et François Corbel)	Baptiste
Christelle et Gilles Le Bousse (fils de Noëlle Le Bousse Monot)	Maxime
Sandrine et Emmanuel Masson (fille de Jeanne Masson Bidan et fils de Roselyne et Charlot Masson)	Florian
Estelle et Henri Bourles (fils de Gisèle et René Bourles)	Timéo

Félicitations aux parents et bienvenue aux petits skréos !

Décès

Monsieur Joseph Créach	79 ans	Molène
Monsieur Noël Podeur	80 ans	Molène

Madame Thérèse Le Gout (née Masson) (soeur d'Eugénie Masson Kériel)	76 ans	Morlaix
Madame Jeanne Masson (née Tual)	76 ans	Brest
Monsieur Paul Perreaux (époux de Jeanne Masson, fille de Fifine et Paul Masson)	73 ans	Cujan-Mestras
Madame Emilienne Dubosq Ardolade (soeur de Pierre Dubosq)	84 ans	Vence

Toutes nos condoléances .

Mariages

Yoann Podeur et Laëtitia Guéguen
(fils de Béatrice Gervais et Norbert Podeur)

François Desnoyers et Audrey Langlois
(petit fils de Marcel et Denise Masson du Havre)

Nicolas Masson et Audrey Debusschère
(fils de Micheline et Jean Masson Cyprien)

Tous nos voeux de bonheur .



Bonjour à tous

Cela fait 3 ans maintenant, que j'ai créé un site Internet sur Molène. Un site généraliste, entièrement dédié à notre « beau caillou »...**www.iledemolene.fr***



Ce site a pour vocation de faire partager notre passion commune pour notre île par le biais de photos et de récits, et ce à un très large public. On peut y trouver des informations pratiques comme les commerces et services de l'île, les horaires des traversées, la météo ou les coefficients des marées, mais aussi des albums photos sur plusieurs thèmes, des explications sur des sujets aussi variés que les îlots qui composent l'archipel ou encore les animaux qui y vivent...

Je profite de cet emplacement qui m'est donné dans le Skréo pour vous annoncer qu'une rubrique sur **l'Amicale Molénaise** a vu le jour. Je cherche à y retracer le long chemin parcouru par cette honorable association depuis 1978. Si vous possédez des photos de diverses animations, sorties ou repas qui ont été organisés pendant ces bientôt trente années, vous pouvez me contacter sur le site pour en faire profiter tout le monde...

J'aimerais que vous m'aidiez à enrichir ce site ! Vous possédez peut-être chez vous des photos qui enrichiront les rubriques du site : sur les canots de sauvetage, la digue cassée, les costumes et coiffes, le port et ses langoustiers, etc.... vous pouvez me contacter pour me les expédier, je les scannerai, j'indiquerai sur le site la provenance, et vous les renverrai avec le plus grand soin ! Les liens vers vos sites persos sont les bienvenus, et si vous êtes par exemple propriétaire d'une maison à louer sur l'île, je peux vous insérer une page avec vos photos, le descriptif, vos tarifs etc...

Enfin, sachez qu'un livre d'or vous permet de laisser vos commentaires, vos anecdotes, vos remarques, alors n'hésitez pas !

Ken@vo

Stéphane CUILLANDRE

* Disponible également en.COM

ANIMATIONS DE L'ETE 2006

Comme les années précédentes, l'Amicale Molénaise a essayé de faire son possible pour que votre séjour ou votre passage sur l'île soit le plus agréable possible.

Diverses animations ont été proposées, aux adultes, aux ados, aux enfants... autrement dit pour tous les goûts... mais ceci en fonction de nos possibilités et du temps libre de nos bénévoles.

En voici un aperçu:

Le 9 juillet

La course traditionnelle à la godille Molène-Lampaul, qui devait être annulée pour cause de mauvais temps, a finalement été maintenue. **A signaler quand même:** l'Amicale qui avait été pressentie pour l'organisation du départ de la course à partir de la cale du Charcot, n'a pas été prévenue de ces changements.

L'après-midi avait lieu un concours de pétanque qui a réuni 12 équipes seulement. La doublette gagnante a été Monique et Gilbert Cuillandre.

Le 10 juillet

La première journée Environnement a mobilisé 45 personnes, en majorité estivantes. Parmi les travaux effectués:

- nettoyage des plages, en particulier celle du Charcot et celle du port très fréquentée en ce mois de juillet
- nettoyage au chlore, avec l'aide de la commune, des pignons et du côté nord du Roussin en vue de la création d'une nouvelle fresque de la statue Saint Joseph

L'Amicale a apprécié la visite et les encouragements de la municipalité représentée par Mme le Maire et son adjoint.

Le lendemain, les employés communaux ont continué les travaux en effectuant le nettoyage haute pression de ces monuments et le ravalement côté nord du Roussin.

Le 14 juillet

Le bal populaire a eu lieu comme à l'accoutumée à la salle du Théven, précédé comme il se doit par un repas frites avec les saucisses- merguez de notre ami Roger.

Malgré l'heure tardive de fermeture (1h30), tout s'est bien passé sans un seul incident, ce qui a plaidé pour un 2ème bal après le tournoi de foot du 29 juillet.

Le 16 juillet

Un nouveau tournoi de pétanque a été organisé, réunissant 20 équipes en doublettes. Ce tournoi a été remporté brillamment par Roger et René, devant André et

François, Lucas et Gérard.

La coupe du plus méritant a été attribuée à Lucas Vigouroux (8,5 ans) qui en doublette avec son grand-père, est parvenu en demi-finale après avoir vaincu une équipe par 13 à 0! Bravo Lucas !!!

Le 21 juillet

Début de la rénovation de la fresque côté sud du Roussin par notre artiste Laurent Mordelet.

Une page spéciale lui sera consacrée dans un prochain Skréo.

Le 23 juillet

Le loto du mois de juillet n'a déplacé que 70 personnes. Cela est-il dû à la lassitude des gens ou au trop beau temps? Il est vrai qu'il faisait particulièrement chaud ce jour-là.

Le 29 juillet

Notre tournoi intercontinental a réuni 13 équipes, dont exceptionnellement 3 de Molène.

Il faut noter que l'appel de l'Amicale a été entendu, car la veille du tournoi, pas moins de 20 jeunes ont consacré leur après-midi à préparer les terrains, boucher les trous de lapins, effectuer le traçage, mettre en place les filets... Merci les jeunes, continuez si vous voulez que ce tournoi perdure.

RESULTATS:

Molène 1 devant Molène 2

Consolante: Plougonvelin

Fair-Play: Plouarzel

La coupe du meilleur jeune a été remportée par Matthieu Kermarrec.

Les coupes ont été remises par François Cuillandre et Thierry Goudet, entraîneur du Stade Brestois 29, qui honorait de sa présence cette manifestation.

Malheureusement, le tournoi s'est terminé sous la pluie, et alors que tout le monde se préparait à quitter les lieux, une violente rafale de vent a emporté notre structure de bar qui s'est retrouvée sur le toit de la salle du Théven, sans blessés heureusement et sans gros dégâts matériels.

Un bal a clôturé cette journée riche en émotions.

Les 1er et 2 août

Initiation et concours de tir à l'arc avec en prime un groupe d'allemands de passage sur l'île.

Le 6 août

Nouveau tournoi de pétanque avec la participation annoncée de nos compères ouessantins Jo Cotonéa et Louis Le Gall. Cette fois-ci un nouveau problème a empêché leur venue. Dommage...

Ce rendez-vous qui a réuni 38 équipes a vu la victoire incontestable de la doublette Denis Leitwein, Patrice Bodet devant Raoul Alitali, Jacques Duhoux Lucas et Gérard Vigouroux ...

Le 9 août

Cette nouvelle journée Environnement a mobilisé 62 personnes qui se sont employées:

- au nettoyage des plages
- au nettoyage de Lédénez
- à la rénovation du canot de Guéléroch qui était en très mauvais état.

Le résultat vaut le détour... Un grand bravo à Fanfan, Jean-Paul et Dédé.
- confection d'un escalier sous la tourelle sud, permettant un accès facile à la grève, ceci grâce à la demande pertinente de Marie-louise. Merci à Arthur, Philippe, Noël et tous les autres...

Le 13 août

La fête de la SNSM a connu cette année un énorme succès avec pas moins de 1500 personnes qui se sont retrouvées sur le port, après la grand-messe célébrée par le curé des îles, René Tanguy, suivie par la bénédiction de la mer.

La fête s'est poursuivie sous un beau soleil et dans une franche bonne humeur buvette, frites et saucisses de Molène, jeu des anneaux, produits SNSM...

Le clou de la journée a été la prestation des Goristes, universellement connus, aidés par François Cuillandre, le temps de sa chanson fétiche Fanny de Lanninon.

Le 15 août

L'Amicale a pu profiter du barnum, mis à disposition par la SNSM, pour organiser son loto du mois d'août sur le port.

Une affluence de 120 personnes a suivi les annonces de René avant de repartir avec de nombreux lots.

Le 20 août

Les jeux sur le port ont réjoui de nombreux enfants (et aussi leurs parents) qui ont pu se mesurer les uns aux autres dans les différentes disciplines qui leur étaient proposées.

RESULTATS :

course en sac moins de 10 ans:

Laura, Thibault, Lusica

course en sac des 10- 15 ans:

Hugo, Matthieu, Luc

course en sac des plus de 15 ans:

David, Nicolas

course à la brouette en équipage:

Sébastien, Hugo, Soliman

David, Rachel, Nicolas pour les plus de 15 ans

course en podocs:

1ère série: Matthieu de R , Thibault, Rose, Alana, Erwann, Laura

2ème série: Sébastien, Matthieu K , Fanny, Solenn

course à pied:

1ère série: Mathilde, Bryan, Laura

2ème série: Alizée, Dylan, Hugo, Luc

course à l'oeuf:

1ère série: Solenn, Gaétan, Yveline

2ème série: Nicolas, Luke, Sophie, Nathalie

course au cerceau:

Sébastien, Luc

lancer de la charentaise:

Luke

Cette journée était en quelque sorte le Père Noël de l'été, chaque participant ayant été récompensé.

Alors, à l'année prochaine les enfants ...

Le panier garni présenté par Roger a eu son succès habituel (120 participants) et a été gagné par Mr Urvois qui a indiqué un poids de 8,852 Kgs pour un poids réel de 8,860 Kgs ; mesure effectuée sur une balance agréée par le Service des Poids et Mesures.

A noter que le tour de Molène à la godille, qui avait été annoncé dans le précédent Skréo, n'a pu avoir lieu suite à un manque de participants.

Le 27 août

Le tournoi de galoche, trophée Jojo Squiban, tant attendu, a attiré 8 participants. Au bout de 3 heures d'efforts, c'est finalement René qui a remporté la coupe, haut la main.

En fin d'après-midi, à 18h18 exactement, le vernissage des fresques du Roussin rassemblait environ 80 personnes (il est vrai qu'il y avait le pot de circonstance!) qui ont écouté la présentation des travaux réalisés et les explications du créateur lui-même Laurent Mordelet qui a également réalisé la fresque de Sylvestre, près du puits St Ronan. Le quartier s'enjolive.

Le 9 septembre

Et le clou de la saison fut encore la marche Triélen-Molène. Cette marche connaît un tel succès que nous avons été obligés de refuser une cinquantaine de candidats.

Le nombre limite de participants a été respecté puisque les marcheurs étaient au nombre de 99, auxquels il faut quand même ajouter les 3 journalistes qui couvraient

l'événement.

Il faut croire que les dieux étaient avec nous, car cette marche s'est déroulée sous un ciel éclatant, après une semaine et avant 3 jours de brouillard.

TF1 avait délégué 2 journalistes qui ont réalisé un reportage retransmis sur la chaîne nationale dès le lendemain midi.

Notre journal local Le Télégramme n'était pas en reste, puisque le lundi suivant, il consacrait une bonne demi-page agrémentée de commentaires très pertinents du journaliste présent, avec des photos magnifiques.

Nul doute qu'il nous faudra l'année prochaine, coefficient de marée permettant évidemment, assurer une sélection des candidats au Casse-pipe en fonction de critères qu'il nous reste à définir.

Pour passer le dernier bras de mer à l'arrivée, une suggestion nous a été faite: tirer une ligne de vie entre les deux rives pour sécuriser les marcheurs non « amarqués ». Autre suggestion: chaque participant à cette marche recevrait une coquille d'ormeau en sautoir.



LE PELE - MELE DU SKREO

Jean Floch, nouvel habitant? En tout cas, ce grand dauphin fait beaucoup parler de lui, principalement sur le sud-Finistère, où on ne compte plus ses exploits ou plutôt ses méfaits.

En manque d'affection, ce dauphin solitaire s'amuse à couler les annexes des bateaux, à prendre les avirons, à "tourter" les moteurs hors bord.

Ces derniers jours, il est venu rendre visite à Molène, après avoir fait des siennes au Conquet, avant de repartir vers le sud.

Conseil: ne l'approchez pas trop car il ne cherche qu'à jouer. Il peut devenir dangereux et même entreprenant et dragueur comme un maquereau parisien.

Le sémaphore et ses dépendances, propriété du Conseil Général, devrait, après travaux de remise en état, accueillir la bibliothèque, le multimédia ... et autres choses suivant les souhaits de Molène.

L'ADSL devrait être installé au premier trimestre 2007. Cette nouvelle technique de pointe permettrait de faire fonctionner de façon parfaite le télé-enseignement, méthode du futur pour les étudiants isolés ou éloignés des lycées. Ceci ouvre une perspective nouvelle pour les écoles de Molène.

Cet été, pendant que l'on s'amusait à Molène, à l'autre bout du monde (à Nouméa), un de nos compatriotes et amicaliste, Alan Quéré (fils de Marcel et d'Elisabeth Squiban) réalisait un exploit.

Sur son voilier "Legacy Contact Immobilier ", il a remporté la régata Nouméa-Santo, parcours de 450 milles nautiques en 3 jours 48 minutes 5 secondes, avec 3 heures d'avance sur le second. Alan est donc 1er en temps réel et 1er en temps compensé. Il y avait 15 bateaux en course.

Toutes nos félicitations et Vive Molène !

INFORMATIONS MUNICIPALES

A.I.P / E.S.I.N

(Association des îles du Ponant / Européan small islands network)
(Les petites îles européennes et le Net)

Un colloque a eu lieu à Ouessant et Molène sur le thème: " Formation tout au long de la vie, et nouvelles technologies de l'information et de la communication ", les 5,6 et 7 octobre 2006.

La délégation étrangère comprenait la Suède, le Danemark, l'Ecosse, la Finlande et l'Irlande. Les îles françaises étaient représentées par Groix, Belle-Ile, Yeu, Ouessant et Molène.

Tout le monde attend beaucoup de ces nouvelles technologies, en particulier au niveau de l'emploi.

LE SEMAPHORE

Le sémaphore de Molène, qui est propriété ddu Conseil Général, demande une remise en état de tous les batiments existants.

Il faut déjà réfléchir à sa destination future:

- faire un ensemble culturel avec le regroupement de la bibliothèque, du multimédia, du musée Drummond Castle
- création d'un musée du sauvetage
- salle d'exposition ... ? etc

Tel était le thème abordé par monsieur Pierre Maille, Président du Conseil Général, et monsieur François Cuillandre, Président des pays de Brest, lors de leur visite en octobre sur l'île Molène.

TRAITEMENT DES ORDURES MENAGERES PAR LA CCPI

La CCPI va, après la réunion du 23-10-2006 et l'enquête publique qui aura lieu du 30-10 au 30-11-2006, présenter l'installation d'une station de transit et de stockage des ordures ménagères.

Cette unité, installée à proximité de la gare maritime, fera, après compressage, l'enrubannage et le stockage temporaire des balles qui seront ensuite expédiées sur le continent pour traitement.

L'avantage de ce procédé est essentiellement le coût des expéditions qui sera quinze fois moindre que celui d'aujourd'hui, avec un encombrement beaucoup plus réduit de la zone de stockage actuelle.

L'unité se présentera sous la forme d'une presse mobile, d'un chargeur télescopique, d'un compacteur et d'un convoyeur.



Pâté de thon

Une boîte de thon (moyenne)

Sept biscottes

Un quart de litre de lait

Deux oeufs

sel poivre très peu (le thon étant déjà salé)

**Faire tremper les biscottes dans le lait
ajouter les oeufs, le thon émietté, le sel
le poivre, bien écraser le tout à la fourchette
ou au mixer à soupe .**

préchauffer le four à 200° 10 mn environ

huiler une petite terrine et mettre votre

préparation, enfourner et laisser cuire

(jusqu'à ce que le pâté soit bien doré)

pour un pat à cake doubler les ingrédients .

Ce pâté peut être servi en tranches comme

entrée avec des tomates et de la mayonnaise

ou coupé en petit cubes à l'apéritif .

Rillettes de maquereaux (pour 4 maquereaux)

2 cuillères à soupe de moutarde

2 : : : : : de beurre

2 : : : : : échalottes

cuire les maquereaux avec sel poivre une

feuille de laurier, thym 10 mn laisser refroidir

prélever la chair des poissons, dans un mixer mettre

la chair des poissons, les ingrédients bien mixer le tout

et mettre dans des petites barquettes, mettre au réfrigérateur

et servir sur du pain grillé ou en toasts apéro sur du pain de mie .

Voici une autre recette pour 8 maquereaux

une boîte de 6 petits suisses

cuire les maquereaux comme l'autre recette

ajouter à la chair des poissons les filets de harengs

coupés en petits morceaux écraser le tout à la fourchette

une barquette de filets de harengs fumés

et les mettre en barquettes .

P.V. ASSEMBLEE GENERALE du 23 août 2006

Rapport d'activité. Présenté par le président et le secrétaire.

Le nombre d'adhérents s'élève à 316 familles (mais en progression de 10% en 2006).

Nos objectifs sont, selon nos statuts:

- animation de l'île
- protection de l'environnement
- amélioration des conditions de vie

ANIMATION.

16 manifestations ont eu lieu:

- bal du 14 juillet, tournoi de foot, tir à l'arc, jeux sur le port,
- repas des gras sur le continent, repas des anciens,
- jeux de galoche, pétanque, marche Triélen-Molène ...

Notre journal "Ar Skréo " est tiré à 350 exemplaires trois fois par an et permet aux adhérents d'être au courant de la vie molénaise.

DEFENSE DE L'ENVIRONNEMENT.

- Participation, en tant que membre, au Comité de Gestion de la Réserve Naturelle.

Nous avons agi pour faire connaître à la population le travail de la SEPNB Bretagne Vivante et des archéologues.

Mobilisation de 84 personnes en juillet et en août pour les deux journées environnement. (cette année 2006, nous étions 107!).

Le PNRA nous aide pour ces actions et la DIREN nous a octroyé le label " Merci pour la Planète ".

AMELIORATION DU CADRE DE VIE.

- Création de 3 zones de repos autour de l'île avec bancs de pierre
- Installation de nouveaux bancs publics urbains (qui se montent actuellement à 27)
- Restauration du patrimoine (fours à soude et murets)
- Intervention auprès de la mairie du Conquet au sujet des tarifs pratiqués par le Parking des Iles.

En 2008, nous fêterons les 30 ans de notre association.

Nous avons une demande en cours auprès du Conseil Général afin d'obtenir son concours pour la rénovation et la restauration de fresques au Roussin.

Le Président fait appel aux jeunes pour entrer dans le bureau et demande également des articles pour le Skréo, et remercie les

personnes présentes, les adhérents, la mairie pour son soutien logistique et pour sa participation de 300 euro au repas des anciens 2006 (reçue en juillet).

Le Président rappelle que les articles du Skréo engagent celui qui les écrit. Nous ne pouvons donc donner suite aux textes anonymes.

BILAN FINANCIER.

Le trésorier donne lecture des dépenses et recettes.

La situation est saine avec un résultat positif de 2699 euro. Les gros postes dépenses sont les fleurs et annonces de décès et l'édition du Skréo.

Quitus est donné pour la trésorerie. Détails page suivante.

Nous allons procéder au vote de renouvellement du tiers sortant.

LISTE DES MEMBRES DU C.A et du BUREAU

(élection du 23 août 2006)

Président	René Masson
Vice-Président	Roger Simon
Secrétaire	Raymond Guillou
Secrétaire- adjoint	Liliane Gutiérrez
Trésorier	Andrée Corbel
Trésorier-adjoint	René Masson
Membres	Georges Colléter
	Joseph Cuillandre
	Eric Cariou
	Jean-François Gigot
	Gislaine Rocher
	Monique Ticos
	Jacques Duhoux
	Michel Gouzien

RECETTES		DEPENSES	
INTERETS 24 05	84,49 €	ACHATS FOURNISSEURS	10 060,13 €
COTISATIONS 324 FAMILLES	3 996,00 €	TRANSPORTS PENN .AR.BED .	146,52 €
BAL 14 JUILLET 2005	841,20 €	FLEURS ET ANNONCES DECES	1 272,19 €
PETANQUE + GALOCHE	383,00 €	EDITION JOURNAL "AR SKREO"	1 140,73 €
TOURNOI DE FOOT	1 420,00 €	3X350 EXEMPLAIRES + EXPEDITIONS	
LOTO (2)	1 641,20 €	ASSURANCE R.C A G F	377,22 €
JEUX DU PORT	1 045,00 €	S A C E M Frais de fonctionnement et fournitures de bureau	416,50 €
CARTES POSTALES ET CASQUETTES	186,00 €	REPAS DES GRAS	1 050,00 €
REPAS DES GRAS	990,00 €	REPAS DES ANCIENS	1 618,50 €
REPAS DES ANCIENS	890,00 €	SPECTACLE DANSES IRLANDAISES 15 AOUT 2005	650,00 €
MARCHE TRIELEN - MOLENE	1 686,00 €		
SUBVENTION MAIRIE	125,00 €		
SUBVENTION P.N.R.A. : Rembt frais engagés pour	640,00 €		
DANSES BRETONNES	600,00 €		
REPAS FIN DE SAISON	1 400,00 €		
FLEURS + REVENTES ADHERENTS	177,19 €		
TOTAL	16 105,08 €		
		EXISTANT AU 30 JUIN 2005	16 105,08 €
		TOTAL RECETTES	19 431,44 €
		DEPENSES	16 731,79 €
		RESULTAT	2 699,65 €
		RELEVÉ BANQUE	2 671,11 €
			28,54 €

- Il a mis la photo de sa femme et de ses enfants sur son bureau :
Quel bon père de famille !
- Il a un bureau encombré :
C'est un fonceur.
- Il parle avec ses collègues :
Toujours soucieux de bonne concertation et d'une bonne ambiance dans l'équipe.
- Il n'est pas dans son bureau :
Sans doute est-il en réunion.
- Impossible de le trouver dans le service :
Il doit être chez des clients.
- Il déjeune avec le patron :
Il fait son chemin; son travail est apprécié.
- Il s'est fait critiquer par le patron :
Il va se ressaisir.
- On lui a joué un sale tour :
S'est-il mis en colère ?
- Il se marie :
Ca va le stabiliser, il n'en sera que plus efficace.
- Il va être papa :
Il va avoir une augmentation.
- Il part en voyage d'affaire :
C'est excellent pour sa carrière.
- Il quitte la société, il a trouvé mieux ailleurs :
Il sait saisir les occasions.

- ELLE a mis la photo de son mari et de ses enfants sur son bureau :
Sa famille passe avant le travail.
- Elle a un bureau encombré :
Elle est pagailleuse et sans cervelle.
- Elle parle avec ses collègues :
Encore en train de jacasser !
- Elle n'est pas dans son bureau :
Probablement encore aux toilettes...
- Impossible de la trouver dans le service :
Soit elle fait les courses, soit elle est encore en train de garder le petit dernier.
- Elle déjeune avec le patron :
Elle couche avec.
- Elle s'est fait critiquer par le patron :
Elle ne s'en relèvera pas.
- On lui a joué un sale tour :
Elle a fait sa crise de larmes ?
- Elle se marie :
Elle va faire un gosse et accumuler les absences.
- Elle va être maman :
Elle va avoir besoin d'un congé de maternité.
- Elle part en voyage d'affaire :
Et son mari est d'accord ?
- Elle quitte la société, elle a trouvé mieux ailleurs :
Impossible de faire confiance aux femmes.

LE " FEST AN OUC'H "

Ces mots évoquent immédiatement liesse et bombance ; c'est la fête pour tous sauf pour le cochon que l'on va tuer .

Faisons un petit saut dans le passé , au temps où chaque famille avait un cochon à engraisser . On le recevait du continent et , de la cale jusqu'à la crèche , c'était des cris et des grognements . Les enfants , tout excités , lui faisaient un pas de conduite .

Pendant les années de guerre , la nourriture principale de ces bêtes consistait en un mélange de " Goélienn " et d'un peu de pommes de terre , de son et de berniques qu'il fallait chercher par centaines de kg dans les grèves et que l'on cuisait ensuite dans de grands récipients .

Les coquilles blanchies que l'on voit encore dans les chemins , sont les témoins de cette époque . Il paraît , mais sans preuve , qu'autrefois , on donnait de la langouste aux cochons . Heureux cochons ! Nous pensons qu'il s'agissait de langoustes mortes et donc invendables .

La progression de l'engraissement était régulièrement suivie et mesurée en "Raouenn" ou palmes , c'est-à-dire la longueur d'une main ; mesure quelque peu élastique , personne n'ayant le même "Raouenn" ; mais le maître ou la maîtresse de maison savait quand le cochon était à point .

L'abattage était décidé en fonction des autres familles pour une bonne répartition des dâtes . Nous verrons plus loin l'importance de ce choix .

Au jour "J" , le "Néo " était envoyé sur place par le boucher , qui était en même temps forgeron , menuisier ou pêcheur . Le "Néo " , c'était l'auge de bois capable de contenir la bête entière .

L'effervescence commençait de bonne heure . Il y avait l'eau qui bouillait , les bassines et les torchons que l'on préparait . Les renforts de main d'oeuvre étaient là : parents et voisins . C'était la gaieté ; les commentaires allaient bon train ...

Le cochon , pattes entravées , était renversé sur le " Néo " , lui-même à l'envers , et solidement maintenu . Quantité de curieux s'approchaient , surtout des enfants . Cela peut paraître sanguinaire , mais nous voulions voir l'égorgement .

Le sang était aussitôt récupéré et remué sans cesse pour éviter la coagulation . Ce sang allait servir à confectionner le far noir ou "Far sang" , " Farz goad " en breton .

L'opération suivante était le grattage , le "Néo " ayant été remis à l'endroit avec la bête à l'intérieur . Une équipe de quatre ou cinq personnes munies de couteaux très

bien aiguisés grattait la couenne pour en enlever les soies , pendant que l'on déversait l'eau bouillante pour faciliter le travail .

Avant de continuer , il y avait une pause casse-croûte , vin rouge pour les hommes et jus pour les femmes ; histoires et plaisanteries ne manquaient pas ...

A la reprise , écartelé sur une échelle ou une civière , le cochon était ouvert . Les femmes récupéraient les boyaux , qui étaient aussitôt vidés et lavés à plusieurs reprises à l'eau de mer pour obtenir une propreté toujours parfaite .

Parmi les boyaux , il faut faire une mention spéciale au " Sorohel " , la vessie en breton . Le plus dégourdi des gosses qui pouvait l'avoir , le gonflait et le faisait sécher au soleil . Cela faisait un ballon envié des autres . Le " Sorohel " avait en plus le pouvoir réputé d'éloigner la foudre . Le soir , la découpe du cochon se faisait dans la même ambiance . Pour son travail , le boucher avait le privilège de choisir le morceau qui lui convenait .

La valeur du lard était appréciée à son épaisseur et à sa fermeté . On jugeait alors si la bête était profitable .

Les femmes salaient le lard en le frottant dans le sel étalé sur la table de bois . Mais la délicate mise en place dans le charnier de terre cuite était affaire d'homme . Il fallait doser les couches de sel afin d'obtenir une conservation réussie , car c'était la réserve pour l'hiver qui était en jeu .

Une partie du maigre était également salée , mais la plus grande partie était consommée rapidement . Après avoir gardé ce qu'il fallait pour la maisonnée , le reste était distribué aux parents et amis qui , à leur tour , feraient de même lorsque le " Fest an Ouc'h " aurait lieu chez eux .

Les enfants étaient tout fiers d'être chargés de cette mission de livrer la viande bien protégée dans des assiettes , le tout noué dans un torchon impeccable .

Ce système d'échange , en plus des liens de l'amitié , avait l'avantage de faire consommer régulièrement de la viande fraîche ; d'où l'intérêt du calendrier d'abattage dont nous avons parlé plus haut . Le congélateur n'existait pas encore .

Le repas du " Fest an Ouc'h " avait lieu le lendemain midi . A cette occasion les enfants concernés pouvaient quitter l'école une heure plus tôt , car c'était un festin digne d'Obélix par sa démesure . Il y avait des quantités de viande et de légumes et une demi douzaine de sacs de far : du blanc (froment) , du gris (blé noir) , et le fameux " Far sang " truffé d'oignons , de graisse et sucré .

Il faut dire aussi que l'assemblée était nombreuse ... et que le repas durait longtemps .

Le soir , nouveau rassemblement pour faire cette fois les " Schilgics " ou saucisses , et les andouilles . Les tas de viande coupée en dés , gras d'un côté et maigre de l'autre , étaient poivrés , salés et brassés comme il se doit . Ensuite , on remplissait les boyaux en intercalant le gras et le maigre . La préposée aux " Schilgics " surveillait chacun et donnait à bon escient quelques coups d'épingle bien ajustés pour éviter que la saucisse

ne crève .

Faire les saucisses était une réunion de grandes personnes , surtout de femmes et ceci dans une ambiance de fiesta . Malheur à l'homme seul , égaré dans cette assemblée , car il n'avait pas le droit à la parole .

La Saucisse de Molène a sa réputation . Elle était inimitable car où voulez-vous trouver :

- un porc nourri aux berniques
- des boyaux savamment lavés à l'eau de mer
- un patient fumage à l'aide d'un goémon particulier ayant juste ce degré d'humidité nécessaire .

Il n'y a plus de cochons sur l'île , qui soient nourris aux berniques , mais je peux vous assurer , pour en avoir goûté récemment , que la Saucisse de Molène faite au pays , selon l'ancien tour de main , est excellente .

Mais , revenons à notre soirée de saucisses , où on faisait aussi fondre la graisse pour en obtenir le saindoux . Les résidus de cuisson ou " Markous " , genre de pop corn , étaient croqués . La soirée était toujours agrémentée par les " Masquous " , en général , des jeunes gens déguisés et travestis qui faisaient les clowns et dont on essayait de deviner l'identité .

Les chapelets de saucisses et d'andouilles , les " Ibils " , étaient accrochés bien en place dans la cheminée où ils allaient rester quinze jours , constamment fumés au goémon . Après quoi , on pouvait les consommer avec des pommes de terre , en ragout , ou en soupe . Et pour Noël , il y avait des saucisses au riz .

De telles soirées se terminaient fort tard , et les cafetières de café faisaient plusieurs voyages .

Au moment de partir , chacun se couvrait bien , car on était au seuil de l'hiver . Le vent et la pluie étaient là dehors ; l'éclairage public n'existait pas . Chacun rejoignait son logis , arc-bouté face au vent , à la lueur de son fanal .

Rendez-vous était pris pour une prochaine " Schilgics Party " .

Aujourd'hui, on ne peut vous garantir la même saucisse car la viande vient du continent.

Il y a quand même 5 à 6 sortes de saucisses de Molène, le fumage étant effectué à Molène et avec du goémon de Molène évidemment. A chacun ses goûts, mais la saucisse est bien là, et encore pour longtemps.

René Masson